
НАРАБАТЫВАЕМ
О некоторых итогах работы ЧАЭС 

в новых условиях наш корреспондент 
попросил рассказать главного 

инженера проекта снятия 
с эксплуатации Валерия САЛИЯ

— Валерий Петрович, 
чем конкретно занимается 
служба снятия с эксплуата
ции, которая подчинена не
посредственно вам?

— В том, что ЧАЭС выво
дится из эксплуатации, нет ни
какого оригинального изобре
тения. Такой опыт уже есть у 
наших зарубежных коллег, ко
торые идут по этому пути, со
здают структуры, над которы
ми мы работаем.

За год, истекший с даты со
здания государственного специ
ализированного предприятия 
"Чернобыльская АЭС”, выпол
нена очень большая и трудная 
работа, необходимая всему кол
лективу. Сегодня уже можно го
ворить о ее первых результа
тах. В частности, на ЧАЭС про
изошла реорганизация, вслед
ствие которой выделены 4 ос
новных направления реализа
ции технической политики. Вы
деление аспекта снятия с эк
сплуатации, проявившееся в 
отдельной организационной 
структуре, — вполне нормаль
ная процедура в процессе дос

рочного прекращения дея
тельности ЧАЭС.

Среди основных направле
ний нашей деятельности — 
разработка и курирование до
кументов, которые должны по
мочь реализовать задачи, оп
ределенные действующим за
конодательством на площадке 
Чернобыльской АЭС. В пер
вую очередь это общегосудар
ственная программа снятия с 
эксплуатации, соответствую
щая концепция. В нынешнем 
году мы начали работу над 
документом, который будет 
называться “Проект снятия с 
эксплуатации Чернобыльской 
АЭС”. Это очень большой и 
важный документ, работа по 
которому займет долгие годы. 
Им определены основные тех
нические аспекты всей дея
тельности нашей службы.

Я и мои коллеги заняты сей
час организацией и выполнени
ем этих работ. Чтобы второй раз 
не “изобретать велосипед”, по
стоянно держим контакт с про
ектными и научными организа
циями, другими АЭС. Проекты,

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ОПЫТ
реализуемые на промплощадке, 
безусловно, включают междуна
родный опыт.

В проведении тендеров на 
выполнение конкретного вида 
работ в немалой степени учи
тывается опыт работы той или 
иной организации. Приятно от
метить, что среди них есть и 
наши, украинские. Например, 
киевский институт “Энергопро
ект” — крупнейшая ведущая 
проектная организация в атом
ной энергетике Украины. В 
обязательном порядке уча
ствует в работах по реализа
ции задачи вывода из эксплу
атации Международный Чер
нобыльский центр, перемес
тивший свой офис в Славутич. 
Мы убедились, что он имеет 
хороший опыт, видные резуль
таты. Поэтому очень заинте
ресованы, чтобы в лаборато
рии инженерных разработок и 
технологий и Международной 
радиоэкологической лаборато
рии, которые базируются в 
нашем городе, были хорошие 
специалисты, имеющие уни
кальный опыт, который можно 
использовать и для ЧАЭС, и 
вне ее. В конце концов — это 
жизнь нашего города, патрио
тами которого мы являемся. 
Мы хотим, чтобы он процве
тал. Таковым он станет, когда 
будет людям работа...

— ЧАЭС в Украине — пер
вая станция, которая снимает
ся с эксплуатации. А как будет 
с другими?

— Время быстротечно. В Ук
раине наступает момент, когда 
многие блоки будут подлежать 
снятию с эксплуатации. На подхо
де, например, энергоблоки Ровен- 
ской АЭС. Поэтому сейчас на пра
вительственном уровне рассмат
ривается документ, предусматри
вающий создание фонда снятия 
с эксплуатации. К сожалению, 
ЧАЭС закрыта по политическим 
мотивам и мы не имеем такого 
фонда — не накопили соответ
ствующих средств для вывода из 
эксплуатации.

— Время вывода из эксп
луатации можно замедлить 
путем продления ресурса 
энергоблоков АЭС?

— Такого подхода в Украине, 
где на всех АЭС эксплуатируют
ся энергоблоки типа ВВЭР, нет. 
А вот Россия продляет продол
жительность работы реакторов 
РБМК. На Ленинградской стан
ции, в частности, провели хоро
шую реконструкцию. И в даль
нейшем собираются так рабо
тать. На сегодня это рентабель
но. Наверное, нам бы тоже сле
довало пойти по этому пути.

— Какие основные этапы вы
вода ЧАЭС из эксплуатации?

— По предварительному ва

рианту концепции вывода из эк
сплуатации, который избран, 
наши блоки будут выводиться из 
эксплуатации согласно требова
ниям нормативных документов, 
а конкретно — общим правилам 
обеспечения безопасности. 
Сначала построим заводы по об
ращению с твердыми и жидки
ми радиоактивными отходами, 
хранилище отработавшего 
ядерного топлива №2.

По нашим графикам мы дол
жны до 2008 года выгрузить топ
ливо с блоков. На очереди — 
штатное ХОЯТ-1, где работы бу
дут длиться до 2016 года. Затем 
наступят этапы консервации, 
выдержки.

Для безопасного выполния 
демонтажа оборудования нуж
но, чтобы радиоактивность на 
нем спала естественным путем. 
На сегодня многие страны идут 
путем отложенного демонтажа. 
Они дают выдержку в течение 30 
— 50 — 90 лет. После этого сни
жаются дозовые затраты при 
демонтаже и станции планиру
ют свои дальнейшие действия. 
Такделают, например, в Англии.

Предварительно и у нас из
бран такой вариант. Что касает
ся окончательного варианта, это 
будет изложено в концепции, 
которую разрабатываем. В до
кументе будет четко определе
на последовательность всех

действии эксплуатирующей 
организации по демонтажу 
объекта. На его положения и 
будем ориентироваться.

— Валерий Петрович, ра
нее вы упоминали о междуна
родном опыте по снятию с эк
сплуатации. А нельзя ли кого- 
то конкретно наследовать в 
решении этой проблемы?

— Я нахожусь под впечатле
нием командировки в Германию, 
где проходил международный 
семинар с участием специалис
тов Румынии, Словакии, Чехии, 
России, Болгарии. Мы обмени
вались мнением, как кто подхо
дит к снятию с эксплуатации. По 
моим личным наблюдениям, все 
страны, не сговариваясь, идут 
одним и тем же путем. И даже 
ошибки мы совершаем одинако
вые. Например,немецкие колле
ги предупреждали, что работу 
эту нужно планировать заранее. 
На вопрос, запланировали ли 
они, последовал ответ — нет, 
т.к. правительство приняло ре
шение о немедленной останов
ке всех энергоблоков.

В других странах, как и у нас, 
существуют проблемы с финан
сированием, подготовкой хра
нилищ для отработавш его 
ядерного топлива,для захоро
нения радиоактивных отходов. 
Правда, уровень решения этих 
проблем разный. Он в первую 
очередь определяется финан
совыми возможностями страны.

Валерий Салий

Мы больше склоняемся к вари
анту отложенного демонтажа. 
Германия же идет по другому 
пути. Она демонтирует реактор 
после незначительной выдерж
ки. Вывозит оборудование и ра
диоактивные отходы на времен
ное хранение в соседние стра
ны, образуя на месте блоков 
“зеленую лужайку". Нам, к сожа
лению, такое недоступнно, т.к. 
станция находится в зоне ра
диоактивного загрязнения.

У каждой станции своя судь
ба, своя история, свои варианты

решения проблемы демонтажа. 
Где-то фазу его осуществляют, 
где- то оставляют решение этой 
проблемы детям, внукам.

...Завершая отмечу, что на 
будущее у нас предстоит до
статочно много интересной и 
напряженной работы. На базе 
ЧАЭС будет нарабатываться 
национальный опыт по снятию 
с эксплуатации энергоблоков 
других АЭС. Он необходим. 
Нам обязательно нужен свой 
национальный опыт.

Григорий ЗАХАРЧЕНКО


